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Né le 2 juillet 1942 dans une famille boraine, vous accomplissez vos études secondaires
à l’Athénée d’Ixelles en section latin-mathématiques. Vous entamez ensuite vos études de
médecine dans notre université, parcours de sept ans que vous terminez avec Grande Distinction
en juillet 1967. D’emblée, vous enchaînez avec le cursus de spécialisation en médecine interne
à l’Hôpital Universitaire Brugmann dans le service du Professeur P.P. Lambert. En parallèle à vos
activités cliniques, vous fréquentez le Laboratoire de Médecine Expérimentale de la Fondation
Médicale Reine Elisabeth dirigé à l’époque par le même Professeur P.P. Lambert. Vous vous y
étiez d’ailleurs distingué dès 1968 en mettant au point la technique du rein isolé et perfusé. Dès
l’obtention du titre de spécialiste en médecine interne en 1972, vous devenez Professeur de
pharmacologie, biologie clinique et observation clinique ainsi que de pathologie systématique à
l’Institut de Nursing Evelyne Anspach – et ceci jusqu’en 1980. Cette année-là, vos recherches
aboutissent à la défense d’une thèse d’Agrégation de l’Enseignement Supérieur portant sur la
sécrétion des prostaglandines et l’excrétion du sodium par le rein de chien isolé et perfusé
artificiellement.

En octobre 1977, vous êtes détaché comme médecin responsable de l’Unité de Dialyse à
l’hôpital Erasme qui vient d’ouvrir ses portes. Vous devenez Chef de clinique deux ans plus tard,
Chef de service de néphrologie médicale dès décembre 1988. Vous poursuivez entretemps une
carrière de chercheur au Laboratoire Pluridisciplinaire de Recherche expérimentale Biomédicale
de la Faculté de Médecine. Vous êtes promoteur et porte-parole responsable de plusieurs contrats
de recherche portant notamment sur les altérations rénales secondaires aux maladies hépatiques
et les réponses inflammatoires induites par l’hémodialyse.

Vos qualités d’enseignant vous valent d’être titulaire de la Clinique de sémiologie générale
médicale ; à partir de 1982, Chargé de cours pour les Séminaires et exercices de Néphrologie et
de Dialyse, puis titulaire du cours de Néphrologie du 1er Doctorat en Médecine dès 1989, cours
pour lequel vous êtes promu Professeur Ordinaire (Cat. : C) en octobre 1993. En outre, votre
charge d’enseignement comporte depuis 1997 divers cours d’épistémologie des sciences
biomédicales et des différentes formes de l’art de guérir. Vous êtes Président du Collège
d’Enseignement du Diplôme d’enseignement spécialisé (DES) en Néphrologie depuis 1991. Vous
êtes Directeur de plusieurs mémoires et thèses défendus avec succès par plusieurs de vos
jeunes collègues que vous avez soutenus dans leurs efforts.

Auteur et co-auteur de près de 200 articles cliniques et de recherche expérimentale, en ce
compris des chapitres de livres de référence en néphrologie, vous avez largement contribué à la
connaissance de l’hémodynamique rénale, de la physiopathologie et des traitements substitutifs
de l’urémie terminale. Dans le domaine des néphropathies d’origine toxique, vous avez publié
plusieurs rapports significatifs sur la néphropathie aux analgésiques dans notre pays. Vous êtes
avant tout le premier, en 1992, à établir le lien causal entre une fibrose rénale d’installation rapide
et une cure d’amaigrissement suivie par des jeunes femmes à base d’extraits de racines
d’Aristolochia, une plante importée de Chine sous la même appellation qu’une autre (Stefania).
Depuis lors, l’entité initialement dénommée « syndrome sino-bruxellois » ou « néphropathie aux
plantes chinoises » est internationalement reconnue comme une nouvelle maladie rénale causée
par les acides aristolochiques. Ces derniers, par leurs propriétés néphrotoxiques et cancérigènes,
n’ont cessé de susciter un intérêt croissant dans les milieux scientifiques du monde entier et font
l’objet de recherches actives, remettant en question le délicat problème des médecines dites
alternatives en termes de sécurité et de législation.

Eloge du Professeur
Jean-Louis Vanherweghem
Prononcé par le Pr P. Vincke, Recteur de l’U.L.B., à l’occasion de la
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Mais votre carrière est aussi celle d’un pionnier au niveau de notre Université et de sa
faculté de Médecine. Vous avez activement participé à la programmation de l’hôpital Erasme et
dès 1977, êtes devenu secrétaire du Conseil médical puis vice-président en 1980. En tant
qu’administrateur puis président de l’Union Professionnelle des Médecins de l’Hôpital Erasme, et
vice-président de son Conseil de Gestion, vous avez contribué à l’élaboration des statuts du
médecin hospitalier, réelle innovation pour l’époque. Vous avez été en outre administrateur de
l’Association belge des Syndicats médicaux et membre effectif du Conseil technique médical de
l’INAMI. En 1986, vous avez exercé le mandat de directeur du cabinet du Ministre de la Santé,
de l’Enseignement et des Classes Moyennes de la Communauté française de Belgique. Doyen de
la Faculté de Médecine (de 1989 à 1993) très concerné par le devenir de l’hôpital académique,
vous avez soutenu la recherche en devenant administrateur de la Fondation Erasme. Vos talents
de gestionnaire et de négociateur ne sont plus à souligner. Vous avez été véritablement l’artisan
« politique » du transfert sur le campus hospitalier Erasme de la Faculté de médecine, de l’école
d’infirmières de Saint-Pierre, et plus récemment de l’ISEPK et du New Bordet.

Elu Recteur en mai 1994, vous avez maintenu des contacts étroits avec votre équipe
médicale du service de néphrologie et avez continué à assurer un soutien sans faille aux plus
jeunes dans leurs recherches au laboratoire. Vous sillonnez aussi le monde et vous vous illustrez
par des participations remarquées à des congrès internationaux, des réunions nationales, des
missions d’expertise … Partout, votre sens de la rigueur, votre justesse de jugement et votre sens
de l’argumentation ont été salués.

C’est pour votre attachement à ces valeurs que nous vous adressons toute notre
reconnaissance, vous qui êtes actuellement Président de notre Université et membre de l’Académie
Royale de Médecine. Tous ceux que vous avez formés, guidés, espèrent pouvoir bénéficier encore
longtemps de vos conseils enthousiastes et de vos critiques constructives dans la poursuite de
leurs objectifs scientifiques et académiques.
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